

Mensaje video

137 años de relaciones oficiales Costa Rica – Australia

Agradezco al Embajador Armando Vargas Araya, jefe de nuestra Misión en Australia y concurrente en Nueva Zelanda, por su iniciativa y por la organización de esta actividad conmemorativa. Queda fijada, sin dudas, en los anales de nuestra Embajada en Canberra.

Agradezco igualmente al Embajador Remo Moretta, Jefe de Misión de Australia en México y concurrente en Costa Rica, sus conceptuosas palabras y altos propósitos. Lo esperamos pronto en San José.

Agradezco la esclarecedora exposición del Embajador Noel Campbell, Codirector del Centro Nacional Australiano de Estudios Latinoamericanos. Me complace reconocer su conocimiento de nuestras relaciones bilaterales y los hitos de la ruta a recorrer.

Agradezco a cada una de las personas que en Costa Rica, Australia, México, y otros países, se han unido a esta videoconferencia.

oOo

Es ancestral el interés costarricense por escrutar su porvenir en el Océano Pacífico, incluidos los continentes de Asia y Oceanía. Una de nuestras más valiosas ventajas estratégicas está en ser un país bioceánico, enclavado al centro de las Américas, entre el Atlántico y el Pacífico.

Hay quienes piensan que las más de 500 esferas de piedra precolombinas que existen en Costa Rica, podrían representar un vínculo con la cultura de los polinesios. Nuevas investigaciones científicas en marcha, comienzan a mostrar nexos genéticos entre mesoamericanos y polinesios.

En la era republicana, la generosa solidaridad con náufragos chilenos varados en la Isla del Coco, hizo posible ampliar la extensión nacional hacia el Pacífico.

La emigración china a las provincias de Guanacaste y Puntarenas comenzó a mediados del siglo XIX. El Presidente Juan Rafael Mora

contaba con los servicios de un mayordomo canaco, originario quizá de la actual Nueva Caledonia.

Gracias al moderno Derecho del Mar, el área pacífica de nuestra Zona Económica Exclusiva alcanza a casi 531 mil kilómetros cuadrados, diez veces más grande que la franja continental. Ahí posee el país derechos especiales de exploración y uso de recursos marinos, incluida la producción de energía a partir del agua y el viento.

Justo y necesario, es afirmar que Costa Rica es una nación marítima, que forma parte de la comunidad de naciones del Pacífico y que está dispuesta para beneficiarse del desarrollo acelerado que lidera la Región Indo-Pacífica. Tres quintas partes de la población del planeta residen en esa región, cuya producción representa el 60 % del PIB global y contribuye dos tercios del progreso económico mundial. Verdaderamente, los destinos de la humanidad se determinan en el Indo-Pacífico.

oOo

Hoy celebramos 137 años de la acreditación del primer Cónsul Honorario de Costa Rica en lo que entonces se denominaba Australasia – que comprendía tanto a Australia como a Nueva Zelanda –, con sede en la ciudad portuaria de Sídney.

Es oportuno precisar la motivación de aquella temprana política pública, atribuida por un periódico australiano al muy progresista Presidente Próspero Fernández. Cito:

Este ilustre estadista, con miras a la próxima apertura del Canal de Panamá y el gran auge del tráfico que sobrevendrá de y hacia Australia, ha establecido relaciones con este continente por medio del nombramiento del Señor Ernest W. Moon, como Cónsul General [Honorario].

Es probable que no pase mucho tiempo antes de que surja un intercambio comercial entre Costa Rica y nuestra tierra. Podemos satisfacer sus requerimientos con muchos artículos que no se consiguen allá. Al regreso, los barcos pueden traer

café, cacao, azúcar, maderas tintóreas, zarzaparrilla, etc., que abundan en aquel país.

Hasta aquí la cita, que revela al menos cinco aspectos.

1. La visión globalizadora del Jefe de Estado y su Secretario de Relaciones Exteriores, Ezequiel Gutiérrez Iglesias, focalizada en la actual Región Indo-Pacífica.

2. Los ajustes requeridos en la conducción política exterior por la influencia de vastas transformaciones más allá de nuestras fronteras, como la apertura del tránsito marítimo bioceánico por el Canal de Panamá.

3. El rol preponderante de los intercambios comerciales y las inversiones, que ahora llamamos Diplomacia Económica. Costa Rica ahora exporta a Australia dispositivos, prótesis e instrumentos médicos, equipos de infusión y transfusión de sueros, alimentos congelados y otros para usos médicos.

4. La pertinencia de los nombramientos honorarios en el Servicio Exterior, que fomentan relaciones comerciales, económicas, culturales y científicas, así como promueven la amistad bilateral.

5. La capacidad de identificar, calar y designar a una persona idónea, dinámica y prudente, con experiencia consular.

Ciertamente, somos continuadores de una admirable y más que centenaria política exterior, de una carrera consular y diplomática preclara, y de un pensamiento diplomático propio.

oOo

Concluyo con la expresión de mi gratitud, y la del Presidente de la República, Carlos Alvarado Quesada, al Gobernador General de Australia, Su Excelencia David Hurley, por el sustantivo mensaje de saludo enviado en el Bicentenario de la Independencia de Costa Rica.

Ambos países compartimos el interés de reforzar nuestra relación, profundizar nuestro diálogo y construir conjuntamente un *smart*

strategic partnership que irradie hacia la Región Latinoamericana y Caribeña, lo mismo que hacia la Región Indo-Pacífica. Las recientes Consultas Políticas entre las Cancillerías de San José y Canberra han marcado un derrotero.

Saludo a la señora Ministra de Relaciones Externas y Comercio de Australia, Senadora Marise Payne. A ella reitero mi convicción de que juntos seguiremos identificando oportunidades de trabajo colaborativo para fortalecer el multilateralismo, promover y defender los derechos humanos y la libertad de expresión; para promover la democracia, garantizar la paz y la seguridad internacional; así como para proteger el medio ambiente, impulsar la descarbonización y el uso de las energías renovables. Juntos avanzaremos hacia una recuperación verde y resiliente, en un contexto post covid-19, en el que las personas sean centro del desarrollo.

Muchas gracias.